

第1章 基本法制定以前の取組

第1節 犯罪被害者等給付金支給法制定(昭和55年)まで

第二次世界大戦後の我が国における犯罪被害者等のための施策としては、昭和20年代後半から昭和30年代前半にかけての、

- ・いわゆる権利保釈の除外事由に、「被告人が、被害者その他事件の審判に必要な知識を有すると認められる者の身体若しくは財産に害を加え又はこれらの者を畏怖させる行為をすると疑うに足りる充分な理由があるとき」を加えた、刑事訴訟法の改正（昭和28年）
- ・自動車事故による被害者の保護のため、自動車損害賠償責任保険の契約締結を義務付けるとともに、政府による自動車損害賠償保障事業を規定した、自動車損害

賠償保障法の制定（昭和30年）

- ・被害者を念頭に、証人、参考人又はこれらの親族に対する面会強請・強談威迫を処罰するとした証人威迫罪を新設した、刑法の改正（昭和33年）
- ・証人が尋問中に被告人によって圧迫される場合の被告人の退席・退廷規定を新設した、刑事訴訟法の改正（昭和33年）

が挙げられる。

これらの施策は、犯罪被害者等のための施策という側面もあったが、暴力団・愚連隊による犯罪の増加に対する治安対策や自動車運送の急激な発達に対する輸送施策という性格のものであった。

第2節 犯罪被害者等給付金支給法の成立等

昭和49年8月30日、いわゆる三菱重工ビル爆破事件により、多数の死傷者が出るに至ったが、その際、その場に偶然居合わせて被害に遭った者などが救済を受けられなかつたことをきっかけとして、公的な犯罪被害者補償制度の確立の必要性がマスコミ等で大きく議論され、また、被害者の遺族、被害者学の研究者等からも、制度の確立を求める声が高まつた。

昭和55年5月1日、犯罪被害者等給付金支給法が制定された。同法によって創設された犯罪被害給付制度は、通り魔殺人等の故意の犯罪行為により、不慮の死を遂げた被害者の遺族又は身体に障害を負わされた被害者等に対して、社会の連帯共助の精神に基づき、給付金を支給することによって、被害者等の精神的、経済的打撃の緩和を図ろうとするもの

である。

具体的には、日本国内又は日本国外にある日本船舶若しくは日本航空機内において行われた人の生命又は身体を害する罪に当たる行為（過失犯を除く。）による死亡、重傷病又は障害を対象とし、被害者等からの申請を受けて行われる各都道府県公安委員会の裁定により、被害者の年齢や勤労による収入の額等に基づいて遺族給付金や障害給付金が算定され、支給される制度である。

本制度は、「犯罪被害者等のため」という視点を正面に据えた施策として、新たな性格を有していた。

また、国際的にも、被害者支援を求める声が高まり、1985年、国連総会において「犯罪及び権力濫用の被害者のための司法の基本原則宣言」が採択された。宣言では、「被害者